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上海市长应勇在记者招待会上回应热点问题

营造更好的环境 使上海成为 各类人才挥洒才干的舞台
人才“20条”“30条”后，上海还将进一步推出更优制度；携程亲子园

事件让人痛心，上海将研究制定幼托服务政策，抓紧完善管理体系……昨
天下午，上海市政府举行记者招待会，应勇市长在两个小时的时间内，总
共回答了18家中外媒体的提问。

就上海这次应对大雪的表现，应勇说，这是上海实施精细化管理的一
场小考。上海已启动第一轮城市精细化管理三年行动计划，今年将从严
从细排查整治城市安全隐患。在回应有关垃圾分类时，应勇表示，要用五
年时间解决垃圾综合治理问题。同时，应勇向社会发出倡议：“垃圾分类，
从我做起！” 青年报记者 刘昕璐

记者：去年上海市的 GDP 达

到了6.9%，请问应市长，您对这个

数字满意吗？对上海经济未来发

展预期是怎么样的？

应勇：2017年上海的经济运
行总体平稳，稳中向好，好于预
期。经济增长6.9%，经济总量突
破3万亿，跃上了一个新的台阶，
这是可喜的。但我们更加看重的
是GDP背后的高质量发展，GDP背
后的人民生活水平的提高，GDP背
后的增长稳、结构优、效益好、可
持续的发展。

去年上海的金融业、信息产
业业保持了10%的增长，快于面上
服务业7.5%的增长；新能源汽车、
工业机器人、高端医疗装备保持
了20%左右的增长，快于面上工业
6.8%的增长，战略新兴产业制造业
部分的产值占工业总量比重一年
提高了4.1%。去年居民人均收入
增长 8.6%，继续快于经济的增

长。一般公共预算收入增长了
9.1%，这是在上一年增长16.1%的
高基数上实现的增长，是在房地
产业对财政预算收入减少9.3%和
非税收入净占11.7%的情况下实
现的增长。

进入新时代，上海要奋力实
现新跨越。政府工作报告对未来
五年经济发展的目标和举措做了
安排，要认真抓好推进和落实。
我们要坚定践行新发展理念，交
出中国经济高质量发展的上海答
卷。我们对上海经济的发展充满
信心。

记者：《上海市城市总体规划

（2017-2035 年）》已经国务院批

准，这个规划最大亮点是什么？

如果要实现，上海将有哪些主要

举措？

应勇：这个规划把这些年来
党中央、国务院对上海发展的要
求做了一个集成，并对接“两个一

百年”奋斗目标的战略安排，进一
步明确了上海城市的性质、功能
定位和目标愿景。概括起来就是
建设国际经济、金融、贸易、航运、
科技创新中心“五个中心”，卓越
的全球城市和具有世界影响力的
社会主义现代化国际大都市，令
人向往的创新之城、人文之城、生
态之城。新的总规还就上海城市
2020年、2035年的目标任务做了
具体的明确，对2050年的目标愿
景进行了展望。

上海自 2014 年启动新一轮
城市总体规划的编制以来，广大
市民广泛参与、踊跃建言献策。
现在我们实施这个新的总规，同
样需要广大市民共同关心、共同
努力，凝聚各方力量、各方智慧，
发扬钉钉子的精神，一张蓝图干
到底，把蓝图变成现实，把城市发
展得更好、让人民生活得更加美
好。

将更加看重GDP背后的经济高质量发展

记者：2017 年上海房地产调

控成效明显，请问应市长，今年上

海的房地产市场是否会坚持调控

或出台新的举措，如何进一步加

快租购并举的制度建设。

应勇：我们制定并严格执行
了“沪六条”“沪九条”等房地产调
控政策措施，效果是明显的。去
年，全市新建商品住宅的价格指
数基本稳定，2017 年 11 月、12

月，二手住房的价格指数环比分
别下降了0.3%和0.1%。进一步加
强房地产市场调控，我们必须坚
持“房子是用来住的，不是用来炒
的”定位，坚持严控高房价、高地
价不是权宜之计，减少经济增长、
财政收入对房地产业的依赖也不
是权宜之计，加强房地产市场调
控不动摇、不放松。

记者：民生保障一直是市民

关心热点，今年最低工资标准是

否会继续提高？养老金是否也会

有调整？

应勇：我们所追求的发展是
以人民为中心的发展，是为人民
造福的发展，我们一直强调经济
发展要与民生福祉互助共进，新
增的财力要优先用于保障和改善
民生。今年上海的养老金和最低
工资都会继续有所提高。

加强房地产市场调控不动摇、不放松
记者：去年年底黄浦江两岸

45 公里岸线全面贯通开放，今

年 将 进 一 步 提 升 岸 线 的 功 能

和品质。在此基础上，苏州河

两岸未来是否也会实现全线贯通

开放？

应勇：今年起，我们本着“先
贯通再提升”的原则，将着力于持
续对黄浦江岸线区域进行功能品
质的提升，同时还将对黄浦江两
岸的景观灯光进行提升改造，对
浦江游览资源进行整合，打造世
界级的浦江游览品牌，使市民能
在黄浦江45公里岸线公共空间
享有更好的旅游休闲、观光和锻
炼健身环境。

苏州河岸线的贯通开放问
题，社会有呼声，也是我们的愿
望。今年我们将启动实施苏州河
第四期环境综合治理，其中一个
任务就是逐步实现苏州河两岸公
共岸线的贯通。当然，目前苏州
河岸线还有不少断点，贯通的任
务还很重，但我们将坚定这一目
标，加强苏州河岸线的管控，一段
一段、一步一步来把这个目标实
现好。

记者：2017 年上海全面实

施河长制，您给上海 2017 年中

小 河 道 治 理 打 多 少 分 ？ 对 实

现 2018 年的治理目标有没有信

心？

应勇：上海因水而生，因水而
居，因水而兴，水是上海自然资
源的一大优势。目前水环境又
是生态环境的一个相对短板，
必须下大力气治理好。2017
年，我们对 1864 条段、1756 公
里的黑臭河道进行了整治，实
现了中小河道基本消除黑臭、
水面积只增不减的目标，河长
制也已全面建立。水环境治理
既是环境工程也是民生工程。
我们是答卷人，人民是阅卷人，
打多少分市民说了算。

2018年，上海水环境治理的
目标是中小河道全面消除黑臭，
水环境质量进一步提升。我们在
抓好中小河道水环境治理的同
时，还要着手对大江大河的水环
境进行治理。今年将水岸联动、
主干流共治，全面启动苏州河第
四期环境综合治理，同时还要力
争启动对吴淞江工程上海段的
治理，在提升其防汛除涝功能的
同时，进一步沟通水系、让水更
好地流动起来，解决好水动力不
足的问题，让水环境、水质量变
得更好。我们对水环境的治理
充满信心。

逐步实现苏州河两岸公共岸线的贯通

记者：去年上海蓝天白云的

日子增加，上海还将采取哪些措

施来改善空气质量？

应勇：绿水青山就是金山银
山，改善生态环境就是改善民
生。去年上海的大气质量得到持
续改善，PM2.5年平均浓度为39微
克/立方米，比2016年的45微克/
立方米下降了 13.3%，比 2013 年
基准年的62 微克/立方米下降了
37.1%。这是全社会持续不懈努
力的结果，也是全国共同打赢“蓝
天保卫战”的效果体现，当然也有
气候的因素。要持续推进大气环
境治理，打好污染治理的攻坚战，
任务还很重。今年我们将启动实
施新一轮清洁空气三年行动计

划，深化长三角区域大气污染联
防联控，进一步实现大气环境质
量的好转，让空气质量更好，让蓝
天白云常在，我们希望，到2022年
把PM2.5年平均浓度降到35微克/
立方米以下。

记者：上海提了很多年垃圾

分类，始终没有全面推开，今年上

海在这方面会不会有所突破？

应勇：垃圾问题事关千家万
户，事关环境质量，也事关城市的
形象。上海作为超大城市必须直
面这个问题，重视这个问题，要像
推进“五违四必”环境综合整治、
烟花炮竹禁燃禁放一样，下大决
心、花大力气解决这个问题。

应勇：垃圾综合治理的总思路

是源头减量、全程分类、末端资源
化利用和无害化处理能力的大幅
提升。源头减量是根本，全程分类
是基础、是难点。源头减量和全程
分类必须全社会动员，齐抓共管。

加快建设垃圾末端无害化处
置和资源化利用能力，在上海当
下，远比建几幢高楼重要得多。
去年我们先后制定了《上海市建
筑垃圾处理管理规定》、生活垃圾
分类收运体系和再生资源回收体
系“两网融合”等政策措施，要抓
好这些规定的落实。我们准备从
今年起用五年左右的时间，来基
本解决垃圾的综合治理问题。今
天我也借这个机会向社会发出倡
议，垃圾分类，从我做起。

将启动新一轮“清洁空气三年计划”

记者：上海在提高政府的

办 事 效 率 ，进 一 步 营 造 国 际

化、法制化、便利化的营商环

境方面，今年有哪些新举措？上

海还将出台哪些措施来进一步

减轻企业负担？

应勇：优化营商环境是提升
上海城市核心竞争力的核心要
素之一。上海的营商环境总体
上是好的。上海这些年的大发
展很大程度上也取决于国际化、
法制化、便利化的良好营商环
境。目前，上海集聚了超过8万
多家外资企业，拥有625家跨国
企业的地区总部、426家外资研
发中心；在沪民营企业所产生的
生产总值和税收分别占到上海
总量的1/4和1/3；2017年，上海
平均每个工作日新设立企业
1184家，活跃度达到80%，这些
都是上海良好营商环境的综合
反映。

营商环境没有最好，只有更
好，去年我们根据习近平总书记
的指示，针对市场主体的痛点、
难点、堵点问题，在深入调查研
究的基础上制定了着力优化
营商环境、加快构建开放型经
济新体制的行动方案，并制定
了市场准入、施工许可、跨境
贸易等 10 个方面的专项行动
计划。我们要切实抓好落实，
取得更大成效，努力让上海拥
有一个行政审批最少、收费最
少、效率最高、透明度最高的国
际一流营商环境，打造营商环境
的新高地。我们今年还将推出
一批进一步减轻企业负担的政
策措施。

记者：今年上海要举办首届

“中国国际进口博览会”，目前筹

备情况进展如何？博览会要建

成一个线上线下“6天+365天”的

交易服务平台，要释放博览会的

溢出效应。请问应市长，您眼中

博览会最重要的溢出效应是什

么？怎样为上海打造国际消费

城市做出贡献？

应勇：举办“中国国际进口
博览会”是以习近平同志为核心
的党中央着眼推进新一轮高水
平开放做出的一个重大战略决
策。“中国国际进口博览会”落户
上海是党中央对上海的高度信
任和支持。去年国家层面已经
成立了“中国国际进口博览会”
筹备委员会，商务部在上海设立
了中国国际进口博览局，上海方
面就相关服务保障成立了16个
工作小组。目前招商、招展、虹
桥国际贸易论坛等筹备工作正
顺利推进，展务、安保、交通等筹
办工作也在有序推进。

我们的目标是把“中国国际
进口博览会”办成国际一流的博
览会，抓住这个重大的机遇，通
过“国际进口博览会”的6天会期
实行线上线下、展中和展后的联
动。我们提出了“6天+365天”的
计划，让更多的国际优质商品集
聚上海，并实现会展、商务、旅
游、文化等方面的联动，我想这
应该就是您指的博览会的溢出
效应。经过努力，加快推进上海
国际贸易中心和国际消费城市
的建设，全力打响“上海购物”的
品牌，服务好国家新一轮更高水
平对外开放的战略。

打造营商环境的新高地


